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听说有人姓“碗”，“收藏迷”杨晓铁丢下饭碗
就开始打电话联系。几天前，他如愿以偿地拿到了
这张名片，他的1500多张百家姓名片里，又多了一
个少见的姓氏。

◎12年收藏1500张名片

香、幼、墨、了、冻、老、心，这些字看起来
很普通，但作为姓氏，就十分奇特了。近日，笔者
在杨晓铁的办公室里，看到了这些姓氏的名片。甚
至连东、南、西、北、中，还有梅、兰、竹、菊这
样的姓氏，他也都集齐了。

杨晓铁家住湖北省武汉市武昌区徐东大街，是
一家国企员工，从2005年开始收藏名片，迄今已经
收集了1500多个姓氏。

每每结交陌生朋友，第一件事就是要名片，这
已经成为他的一种社交习惯。比如，“香”姓名片的
获得，就非常偶然。几年前，儿子结婚，他和爱人
去汉正街买喜糖，在一家店的柜台上贴着一张名片，
名字姓香，但却是另一家糖果供应商。他索要名
片，老板面露难色，以为他要去别家买糖。为打消
疑虑，他当即花3000元把糖买了，才获得这张名片。

1 年后，杨晓铁的儿媳生孩子住月子中心，他

看到墙上贴的工作人员简介，有一位姓圣，便立即
找其要了一张名片。也有扑空的时候，有一次，他
在外地旅游，看到一家咖啡馆的名字叫“令狐”，以
为老板姓令狐，进去一问才知，老板姓张，是个金
庸迷。

“要说哪一张名片最珍贵，那就是下一张。”杨
晓铁说，不少姓氏已经非常少了，能集一个是一
个，不仅是自己的爱好，也可以作为百家姓研究的
史料。

◎越姓小伙千里寄名片

“还有人对我的姓氏感兴趣，很意外。”小越是陕
西人，早年来到北京打工，开了一家路边摊烧烤店。

1 年前，一次偶然的机会，杨晓铁听说有人姓
越，很感兴趣，立即打通了小越的电话。电话那
头，听说对方是收藏百家姓的，对越姓很好奇，小
越几乎不敢相信。杨晓铁问他要一张名片，可他只
是一个小个体户，没有名片，就当即找人专门做了
一张，千里迢迢寄给了远在武汉的杨晓铁。

“我到北京这么久，没有碰到过一个同姓的，有
人关注我的姓，其实挺感动的。”小越说，自己的姓
比较少见，寄一张名片过去被收藏，也算是为家族

发扬光大作出一点贡献了。
“我在索要名片时，多数人都非常配合支持。”

这些年来，杨晓铁经常通过电话、短信、微信等多
种方式收集名片，手写书信不下 100 封，收到名片
后，他会查阅姓氏起源发过去，作为对对方的回赠。

◎不少姓氏几近“濒危”

这些罕见的姓氏，不仅我们平时很难见到，甚
至还呈现一种不断减少的趋势。

“不少罕见姓氏几近‘濒危’。”中国怪僻姓氏研
究专家王万江说，这种趋势是几个原因造成的。从
传宗接代上来讲，姓氏传男不传女，近年来，独生
子女较多，如果下一代生的是女儿，可能这个姓氏
的这一支就终止了，而大姓的基数大，不存在这个
担心。还有些姓氏发音比较尴尬，不太好取名字；
或者生僻字，不仅不好书写，在电脑上也打不出
来，就会有家庭成员主动提出改姓，一般会选择跟
母亲姓。种种原因导致这些罕见姓氏渐成“濒危”。

王万江说，像杨晓铁这样，下这么大力气收集
“濒危”姓氏，很难得，也很可贵，可以说为百家姓
研究提供了重要的史料支撑。

（据《武汉晚报》）

不少车辆穿梭在重庆黄桷湾立交桥上。 陈 超摄 （中新社发）

夏日时节，广西壮
族自治区柳州市三江侗
族自治县良口乡和里村
侗寨荷塘荷花初绽，吸
引游人前来观赏。

图为几名小朋友在
荷塘旁骑自行车游玩。

龚普康摄
（新华社发）

据新华社乌鲁木齐电（记者赵春晖） 赶在小天
鹅出生之前，“长明电”终于接入了天山深处，由
此，新疆巴音布鲁克自然保护区开始启用 24小时在
线监测系统。这意味着，今后在天鹅湖“数”天
鹅，不用再靠“肉眼”。

眼下正是巴音布鲁克草原小天鹅陆续“破壳”
之时，也是统计成年天鹅“落户”数量的最佳时
机。在 24小时在线监测系统的帮助下，今年巴音布
鲁克草原上常住天鹅的数量将比往年准确得多。

以天鹅湖闻名的巴音布鲁克草原地处南北天山
的接合部，平均海拔约 2400米。开都河向东蜿蜒穿
过位于草原上的保护区，河中水草茂密，沿岸芦苇
丛生，交错分布着数百个大大小小的湖沼地。据保
护区管理局观测评估，每年 4 月至 10 月，从世界各
地来此“避暑”的各种天鹅多达2万只。

2杯烟蒂兑换一支牙刷、15节旧电池兑换
1包盐、40个塑料袋换1包黄酒或酱油……据
媒体报道，每周三的下午，安徽省黄山市休
宁县龙田乡江田村的“垃圾兑换超市”便会如
期营业，村民们拎着一袋袋纸板、塑料瓶、烟
蒂等废品前来兑换盐、肥皂等生活用品。

“鸡毛换糖”是指在物资匮缺的年代，小
商小贩走南闯北、走街串巷，以糖、草纸等
低廉物品，换取居民家中的鸡毛等废品以获
取微利。在这些小小的交易中，居民给鸡毛
找到了应有的出路，实现了价值提升，并最
终令其变废为宝。小贩也以成本不高的糖果
等，换取了可以利用的东西。可以说，彼此
实现了双赢。

之后，这种以交换为形式的互惠模式衍
生出诸多变种，有的甚至成为社会管理的一
种有效方式。例如，为了缓解环保压力，陕
西省西安市临潼区就推出了用垃圾换水和贵
妃赠花这样新颖的做法。还如九峰森林动物
园游客数量剧增，每天产生大量垃圾，让园
区保洁员苦不堪言。园方每天向游客送出500
个垃圾袋，游客出园时可凭装有垃圾的垃圾
袋，在出口兑换一份小礼物。

无论“垃圾换水”还是“垃圾兑物”，抑
或有的地方实行的“垃圾积分”，其实都是以
奖代补、积极引导的一种方式，其效果也得
到了充分的体现。比如上述景区实行“鸡毛换
糖”式的管理方式后，路面干净多了，垃圾少
了，生态危害的风险大大降低。“鸡毛换糖”的
做法，一方面给废弃物找到了出路，废弃物
最终被“分类处理”而得到有效利用；另一方
面，垃圾的减少和有序处理，让保洁工作的
负担相对减轻，管理成本也会随之下降。

不能否认，一直以来，中国垃圾分类处
理工作做得不够好，人们爱护环境的意识也
未达到相应水平，当然这跟习惯养成机制的
缺失密不可分。在传统的教化模式中，我们
过度强调了义务式的教育，却少了物质式的
激励，强调有余而鼓励不足，致使导向机制
本身的效果不佳。民众文明素养跟文明倡导
机制息息相关。所以，培养文明意识、塑造
公共责任，不妨在手段上力求丰富多元。

“鸡毛换糖”式的垃圾兑换除了给垃圾找
到出路，还可以发挥正面倡导、润物无声的
作用。若其成为常态并被细化到每一个环节
中，居民文明素质无疑会显著提升。而当人

们的文明习惯一旦形成、保护意识一旦树立，即便没有激励与
奖励措施，公众也会主动遵守，在约束好自我的同时更好地监
督别人。

不可否认，“垃圾兑换超市”有一定的成本支出压力，不过
相较于人们习惯养成所带来的潜在收益，这些成本可以忽略不
计。若对此没有全面而长远的认识，
则可能会因小失大。总之，“垃圾兑换
超市”是“鸡毛换糖”的升级，也是
传统智慧的当下利用，值得大力推广
与普及。 （据《法制日报》）
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揭秘重庆“最复杂”立交桥
本报记者 赵鹏飞
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“走错一个匝道，就是重庆一

日游”“导航看了都要哭”。日前，

一组“重庆‘最复杂’立交桥完

工”的组图刷爆朋友圈。图片显

示，位于重庆市南岸区的黄桷湾立

交桥有5层结构、20条匝道，分别

通向8个方向。乍一看，确实层层

叠叠、纵横交错，颇为复杂。

这座重庆“最复杂”立交桥是

如何设计和建设的？是否真如外界

担心的一样将为市民出行带来不

便？近日，黄桷湾立交桥项目有关

负责人揭开了其背后的故事。

【3条快速路实现互通】

黄桷湾立交桥分上下5层，连接3条快速路、1条低
等级路，通向 8个方向。其中，5层结构从上到下依次
是：第一层是连接朝天门大桥与慈母山隧道的“三横
线”快速干道；第二层是机场专用高速匝道；第三、四
层分布着各条匝道；最底层是弹子石至广阳岛道路。由
于匝道众多、结构复杂，黄桷湾立交桥被称作重庆主城
最大、最复杂的枢纽型立交桥。

“之所以设计复杂，是因为它是一座联通内环、机
场与‘三横线’快速路的大型不完全互通式立交桥，多
条匝道均与主城不同功能区域有着密切的联系。”重庆
市城乡建设委员会负责人表示，黄桷湾立交桥属于市级
重点项目，交通地理位置非常重要。

“黄桷湾立交桥既有快速路与快速路的连接，也有
快速路与低速路之间的连接，两套体系功能比较明确，

层级比较分明。”参与黄
桷湾立交桥设计的林同棪
国际工程咨询 （中国） 有
限公司副总裁李小荣介
绍，黄桷湾立交桥各个方
向交通有序分流，交通组
织识别简单，让司机很容

易找到，尽可能地避免走错路。

【地形高差接近50米】

“最复杂”立交桥吸引了不少人前来一探究竟。“看
上去确实很壮观、神奇。立交桥一边是江一边是山，架
起这样一条通道，在山城重庆非常不容易。”一名桥梁爱
好者专门到黄桷湾立交桥下拍照纪念，不禁发出感叹。

“黄桷湾立交桥‘任性’是因为功能需要。”李小荣
说，这座立交桥上有 3条快速路要交叉，3条路之间都
要互通，而匝道在设计上不能平交、不能交叉，只能一
层一层地往上叠。最终，黄桷湾立交桥变得像“叠罗
汉”一样，成为一座具有 5层结构、通向 8个方向的功
能性立交桥。

地形复杂是黄桷湾立交桥设计和施工过程中的一大
难点。“黄桷湾立交桥地处冲沟，地形高差接近 50
米。”李小荣介绍。施工人员因地制宜，充分利用自然
高差，采用多种施工工艺，修建了多层匝道，既保证了
工程质量，也实现了土地节约利用。

针对网民担心的“走错路”等问题，李小荣指出，
立交桥设计复杂并不等于识别性不好。“黄桷湾立交桥
匝道多，网民们认为它复杂得可以将导航绕晕，事实上
并非如此。”李小荣透露，有的立交桥虽然匝道少，但
分道口有三四个。黄桷湾立交桥却与众不同，每个匝道

只设计了两个分道口，方向不是向左就是向右。不仅如
此，这座立交桥还设置了非常明确的交通指示牌，司机
不用担心找不着北。

【预计年底全部开通】

2009 年，黄桷湾立交桥动工，施工时间历时 8 年。
工程分两期施工，一期为朝天门大桥—慈母山隧道主线
与内环快速路连接相关的项目，工程主体去年完工；二期
为与机场快速路相关的项目，预计今年底投用。

今年 5 月，黄桷湾立交桥匝道基本全部建成。目
前，立交桥匝道基本通车，但由于连接江北国际机场的
线路未通，整个系统全部打通要到年底。

对于司机而言，开车经过黄桷湾立交桥需要注意哪
些事项？有关人士提醒，黄桷湾立交桥的匝道高架桥比
较多，是快速路相交形成的立交桥，不设置“U”转。
如果驾车走错路想调头，不要在立交桥上乱转，可以开
下立交桥，到最下层的弹广路上调头；黄桷湾立交桥与
相邻立交桥距离较近，也可以到下一个立交桥掉头。

针对人们担心容易迷路的问题，重庆市南岸区建设
主管部门相关人士表示，黄桷湾立交桥建成后，将通过
科学、合理的道路标志标牌，引导车主正确驾驶。即使
走错路，最近的五六百米就可以调头。正常情况下通过
立交桥，用时不到1分钟。
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新疆天鹅湖：

启用在线监测系统

时值夏日，甘肃省张掖市的丹霞地貌吸引众多
游客前往游览。造型奇特、色彩斑斓的丹霞景观使
游客犹如置身画境。

图为游客在张掖丹霞国家地质公园内游玩。
王 将摄 （新华社发）

甘肃张掖：

夏日丹霞壮美如画


